



تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تعدى بالبحوث والدراسات الإسلامية

تعدى بالبحوث والدراسات الإسلامية

● الأسس المرجعية لحماية البيئة البحرية من التلوث في ظل الشريعة الإسلامية واتفاقية قانون البحار لسنة 1982 م

د. بن مشر بن خير الدين؛ كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة أبو بكر بلقايد، قلمسان (الجزائر)

● دراسة لحال غير المجير بن غير العزيز بن أبي رزاد ونزواته التي أخطأ فيها عن الإمام مالك

د. بلال بن حبيبي طبري؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

● بلاغة الفاصلة القرآنية وأثرها في بيان الإعجاز القرآني

د. مسعود مزوروني؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

● التناول الأصولي للمندوب - فغرات ونظرات

أ.د. قطب الربيعوني؛ أستاذ أصول الفقه ومقاصد الشريعة، جامعة الشارقة (الإمارات)

● التسامع الربيعي لدى محمد بن مصطفى بن الحوجة (الجزائري)

د. زهير قوتال؛ جامعة محمد السادس دباغين، سطيف 2 (الجزائر)

● Elements of a tourist attraction in the Republic of Senegal
Study from the perspective of the Islamic economic model

Madou Gueye Sylla ; Assistant Professor, Collège of Shari'a
and Islamic Studies, University of Sharjah (U.A.E)

ISSN: 2170-189X

EISSN: 2602-7208

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (Shari'a)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية
مجلة علمية أكاديمية دولية محكمة

تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تعنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

السنة 1443هـ الموافق لـ 2022م، السادسي الأول، المجلد 14، العدد 1

المدير مسئول النشر ومدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر:

أ.د. أحمد معبوط

رئيس التحرير:

أ.د. أحمد معبوط، maabouta@gmail.com

سكرتير التحرير

نبيلة بن بورنان، nabila.sredaction.fsi@gmail.com

حنان حارود، revue.universite@gmail.com

المحررون المساعدون:

أ.د. قارة ناصر nacer.63@hotmail.com
جامعة أم القرى، المملكة العربية السعودية

بيرم عبد المجيد birem61@yahoo.fr
جامعة أم القرى-كلية الدعوة وأصول الدين -مكة المكرمة -المملكة العربية السعودية

د. شوقي نذير chaouki.nadir@gmail.com
جامعة غرداية -الجزائر

أ.د. عبد العزيز دخان ddakhane@hotmail.com
جامعة الشارقة - الإمارات العربية المتحدة

د. مسعود فلوسي messaoudfeloussi@yahoo.com
جامعة باتنة 1 -الحاج لخضر - الجزائر

د. إبراهيم رحمانى rahmani-brahim@univ-eloued.dz
جامعة الوادي - الجزائر

د. داودي عد القادر daoudikader@gmail.com
جامعة وهران 1 أحمد بن بلة - الجزائر

أحمدي الشيخ التجاني tijani1985@yahoo.com
جامعة نواكشوط -موريطانيا

سمير جاب الله djaballahsamir@msn.com
جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية، قسنطينة - الجزائر

بن عزوز عبد القادر aek1966@gmail.com
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة- الجزائر

محمد عبد الحليم ببيشي halimbichi@ymail.com
جامعة قطر

محمد شهيد med.chahid@gmail.com
جامعة محمد 1 وجدة - المملكة المغربية

صالح نعمان salahnaamane@gmail.com
جامعة الملك خالد - أبها، السعودية

نور الدين عباسي noureddine.abassi.FSI@gmail.com
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

هبشان حسن سالم habshan@hotmail.com
جامعة الشارقة - الإمارات العربية المتحدة

belhadji75@hotmail.com بلحاجي عبد الصمد
جامعة أبو بكر بلقايد - تلمسان، الجزائر

bbenlahcene@gmail.com بن لحسن بدران
مركز ابن خلدون، جامعة قطر

abdalh109900@gmail.com عبد الحكيم مالك
جامعة الملك خالد بالمملكة العربية السعودية

abusaamhaa@gmail.com أبو سمحة د. عبد السلام
جامعة الوصل/ دولة الإمارات العربية المتحدة

youcef.nasser@gmail.com ناصر يوسف
الجامعة الإسلامية العالمية ماليزيا

abdelsabour19@gmail.com أحمد عبد الصبور الدلجاوي
كلية الحقوق - جامعة أسيوط

fmasaed@gmail.com فرحان المساعيد
جامعه ال البيت - المملكة الأردنية الهاشمية

mohamed_dah@yahoo.fr محمد الدا ه عبد القادر
جامعة نواكشوط العصرية موريتانيا

mustafakhaled68@gmail.com مصطفى العربي
كلية القانون، جامعة المرقب- ليبيا

atrabzon@istanbul.edu.tr عبد الله طرابزون
كلية الإلهيات، جامعة إسطنبول- تركيا

adnan_qahtan@tu.edu.iq عدنان قحطان
جامعة تكريت - العراق

hassen1962@gmail.com عبد الحليم قابه
جامعة أم القرى بمكة المكرمة، المملكة العربية السعودية

khamed01@gmail.com خروبات محمد
جامعة القاضي عياض، كلية الآداب والعلوم الإنسانية، مراكش، المملكة المغربية

khelfi66@yahoo.fr خلفي وسيلة
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

azizadmane@hotmail.com عدمان عزيز
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

قواعد النشر في مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

- 1- أن يتميز البحث بالأصالة والعمق ويضيف جديدا إلى المعرفة.
- 2- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي شكلا وموضوعا.
- 3- أن لا يكون البحث قد سبق نشره، أو أرسل إلى جهة أخرى للنشر، وأن لا يكون مستلا من مذكرة تخرج، أو رسالة علمية جامعية (ماجستير أو دكتوراه).
- 4- أن يكون البحث مركزا، وفي حدود 30 صفحة (A4) على الأكثر، ويكون مرقونا على جهاز حاسوب ببرنامج وورد (word) بخط Sakkal Majalla وحجم الخط 15 للمتن و11 للهامش. (تراجع ملفات المجلة على موقعها)
- 5- أن تكون هوامش البحث في أسفل الصفحة، أما الملاحق وقائمة المراجع فتوضع في آخر البحث.
- 6- يستهل البحث بملخص باللغتين العربية والإنكليزية في حدود 8 أسطر، وبكلماته المفتاحية.
- 7- تخضع البحوث المرسله إلى إدارة المجلة قبل نشرها للتحكيم بشكل سري من قبل محكمين فأكثر أعلى رتبة من صاحب البحث أو أقدم منه ترقية.
- 8- تقوم إدارة المجلة بإخطار أصحاب البحوث بالرأي النهائي للمحكمين بخصوص بحوثهم، لكنها لا تلتزم بتبرير الرفض إن حصل. وتعاد البحوث التي يرى المحكمون وجوب إجراء تعديل أو إضافة عليها إلى أصحابها مصحوبة بملاحظاتهم كي يعملوا على إعدادها نهائيا للنشر. كما يلتزم الباحث إذا قبل بحثه بإدخال قائمة مراجعه على البوابة الجزائرية للمجلات العلمية (asjp) كما هو مطلوب.
- 9- يمنع إعادة نشر أي موضوع من موضوعات المجلة إلا بإذن كتابي من إدارتها.
- 10- ما ينشر في المجلة يعبر عن رأي كاتبه، ولا يمثل بالضرورة رأي المجلة أو إدارتها.
- 11- ترسل البحوث حصريا عن طريق البوابة الجزائرية للمجلات العلمية ASJP و رابط المجلة فيها هو:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/264>

الرقم الدولي:

ISSN : 2170-189X

EISSN : 2602-7208

ملاحظة: التواصل مع إدارة المجلة للنشر لا يكون بالبريد العادي.

العنوان: مخبر الشريعة، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة، 02 شارع ديدوش مراد، الجزائر.

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

المديرية العامة للبحث العلمي والتطوير التكنولوجي

مخابر البحث

جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة 01 Université d'Alger

مخبر الشريعة -11-chariaa Laboratoire de recherche :

Agréé par arrêté ministériel : 42/05/02/2001

Intitulé du Labo : Université d'Alger 01Bt Mathématiques

محتويات العدد

- 11.ص.....الافتتاحية بقلم رئيس تحرير المجلة.....
▪ أ.د. أحمد معبوط، جامعة الجزائر1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية. (الجزائر)
- 1982 مص13
الأسس المرجعية لحماية البيئة البحرية من التلوث في ظل الشريعة الإسلامية واتفاقية قانون البحار لسنة
1982 مص13
▪ د. بن مشرّن خير الدين؛ كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة أبو بكر بلقايد، تلمسان (الجزائر)
- 47.ص.....
دراسةٌ لِحَالِ عَبْدِ الْمَجِيدِ بْنِ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ أَبِي زَوَادٍ وَمُرُوباتِهِ الَّتِي أَخْطَأَ فِيهَا عَنْ الْإِمَامِ مَالِكٍص. 47
▪ د. بلال بن حبشي طبري؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)
- 81.ص.....
بلاغة الفاصلة القرآنية وأثارها في بيان الإعجاز القرآنيص. 81
▪ د. مسعود مرزوقي؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- 115.ص.....
التناولُ الأصوليُّ للمندوبِ "ثغراتٌ ونظراتٌ"ص. 115
▪ أ.د. قطب الريحوني؛ أستاذ أصول الفقه ومقاصد الشريعة، جامعة الشارقة (الإمارات).
- 141.ص.....
أخطاء منهجية في تحقيق مخطوطات علوم القرآن والحديثص. 141
▪ د. نبيل بلهي؛ جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية، قسنطينة (الجزائر)
- 167.ص.....
قاعدة التيسير تجلياتها، وأهميّة توظيفها، ومعالم تطبيقها في فقه المناسك.ص. 167
▪ د. فتحي لعطاوي؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- 191.ص.....
قراءة في السياق وخصوصية الدلالة في القرآن الكريمص. 191
▪ د. سعدي منير؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- 217.ص.....
من مظاهر تجديد أصول الفقه. (الاجتهاد الجماعي لدى المجامع الفقهية نموذجاً)ص. 217
▪ د. ساعد غلاب؛ أستاذ محاضر "أ" المدرسة العليا للأساتذة بوزريعة (الجزائر)
- 241.ص.....
التسامح الديني لدى محمد بن مصطفى بن الخوجة الجزائريص. 241
▪ زهير قوتال؛ جامعة محمد أمين دباغين، سطيف 2 (الجزائر)
- دلالة سورة يوسف على مقصد حفظ المال وأثر ذلك في مواجهة الأزمة الاقتصادية المعاصرة 2022م
.....ص. 261
▪ أ.د. أحمد حسن الربابعة؛ جامعة البلقاء التطبيقية (الأردن)
▪ أ.د. أسامه حسن الربابعة؛ جامعة البلقاء التطبيقية (الأردن)

- التأليف في علم القراءات عند علماء الجزائر عبر العصور والتعريف بمختصر شرح الجعبري على الشاطبية للإمام محمد بن علي الشريف الزواوي الشلاطيص.279
- د. عبد الهادي لعقاب؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- دلالات الألفاظ وأثر الاختلاف فيها في اختلاف العلماء - مبحث تخصيص العام نموذجاً -ص.315
- د. كلثوم غماري؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- أدوات دفع التعارض الظاهري بين الأدلة الشرعية في مناهج الفقهاءص.351
- د. عائشة مبارك الضبعة الكتبي؛ كلية العلوم الإنسانية، قسم الدراسات الإسلامية، جامعة زايد، دبي، (الإمارات)
- التسامح في الشريعة الإسلامية ودوره في التضامن الاجتماعي (حملة معاً نحن بخير)ص.377
- وديمه غانم بن حموده الظاهري؛ أستاذ مساعد، جامعة محمد بن زايد للعلوم الإنسانية، أبوظبي، (الإمارات)
- من جمالية التلقي إلى بلاغات الخطاب- مقارنة لبنية مفهوم التلقي في السياق القرآنيص.393
- فاطمة الزهراء سعيداني؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
 - أ.د. قاسم الشيخ بالحاج؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- الاجتهاد الاستحساني عند المالكية حقيقته وتطبيقاته الفقهيةص.419
- مريم بوصبوعة؛ مخبر الشريعة، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- مقومات الحضارة وفق نظام السنن الإلهية كما وردت في القرآن الكريمص.449
- دنداني عبد العزيز؛ كلية العلوم الإنسانية والعلوم الإسلامية جامعة وهران 1 (الجزائر)
- مبدأ اليقين القانوني في النصوص التشريعية - دراسة مقارنة مع أحكام الفقه الإسلاميص.469
- خالد ضو؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- شرط التعدي في مسؤولية المباشر عن الفعل الضار في الفقه الإسلامي مقارناً بالقانون المدنيص.493
- عمر رسلان الباشا؛ جامعة الشارقة، كلية الدراسات العليا، (الإمارات)
 - أ.د. محمد سليمان النور؛ جامعة الشارقة، كلية الدراسات العليا (الإمارات)
- دراسة مقارنة بين وقف أبي عمرو الداني ووقف أبي جمعة الهبطي من خلال كتابيهما "المكتفى" و"التقييدص.519
- رضا خوشي؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
 - د. عاشور مزليخ؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

انعكاس اتفاقية سيداو على قانون الاسرة الجزائري – الخلع نموذجا.....ص.541

- سهيلة عاشور؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الاسلامية، مخبر الشريعة، (الجزائر)

العملات الافتراضية. الماهية والنظرة الشرعية -البتكوين أنموذجا.....ص.571

- الطيب زلباح؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- أ.د. كمال أوقاسين؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

العلامة الرماصي ومنهجه العلمي في حاشيته على جواهر الدرر للتتائيص.589

- عيشوش مصطفى؛ جامعة أبو بكر بلقائد، تلمسان (الجزائر)
- بوقنادل عبد اللطيف؛ جامعة أحمد بن بلة، وهران 1 (الجزائر)

الأفعال الكلامية في خطابات النبي ابراهيم مقارنة حجاجية- نماذج مختارةص.623

- ربيعة قويدر؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- د. محمد بشير باي؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

منهاج الإصلاح والإرشاد بين الشاهد والبشير والنذير.....ص.651

- عبد الغاني بن شعبان؛ قسم الترجمة، كلية الآداب واللغات، جامعة الإخوة منتوري قسنطينة 1 (الجزائر)

أحكام بيع الصناديق الإلكترونية الغامضة دراسة فقهية ميدانيةص.675

- بشار أيمن أمين جراح؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)
- أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

Elements of a Tourist Attraction in the Republic of Senegal Study from the Perspective of the Islamic Economic Model.....p.695

- Madou Gueye Sylla ; University of Sharjah, Collège of Shari'a and Islamic Studies, U.A.

الافتتاحية

بقلم مدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر 1 الأستاذ الدكتور أحمد معبوط

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدنا ومولانا محمد وآله وصحبه أجمعين

ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين؛ وبعد :

فهذا هو المجلد الرابع عشر، العدد الأول من "مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية"

لشهر مارس من السداسي الأول لسنة 2022م الموافق لسنة 1443هـ.

وفيه باقة من المقالات الرصينة والمتنوعة لمؤلفين من مختلف الجامعات ومراكز البحث

والدول.

ونذكر بأن نجاح المجلة يعود بالدرجة الأولى إلى جدية محكميها وتفانيهم فلمهم كل معاني

الشكر والامتنان.

وفي الأخير أرجو من الله التوفيق والسداد ودوام العطاء لكل من كانت له يد في إخراج هذا

العدد والحمد لله أولاً وآخراً.

الجزائر العاصمة يوم 21\03\2022م

Journal of Scientific Research and Islamic Studies
A Scientific Academic Peer-Reviewed Journal

Issued by

The Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Hijri Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar
2022/First semester/ Vol. 14 N 1



Bismillahirrahmanirrahim

(in the name of Allah, most gracious, most merciful)

www.bigstock.com · 47797471

Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Peer- Reviewed Journal

Issued by

The Laboratory of Islamic Law (*Shari' a*)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

Focused on Research and Islamic Studied

Issue Number: V 14 N 1 /First semester / Hijri Calendar 1443
corresponding to: Gregorian Calendar 2022

Editorial Board

Publishing Manager/ Editor in-Chief

Prof Ahmad Maabout: maabouta@gmail.com

University of Algiers "1"

Secretary:

Nabila Benbourenane /nabila.sredaction.fsi@gmail.com

Hanane Haroud / revue.universite@gmail.com

Associate Editor

nacer kara

nacer.63@hotmail.com

Umm Al-Qura University- KSA

abd elmadjid birem

birem61@yahoo.fr

Umm Al-Qura University- KSA

chaouki nadir

chaouki.nadir@gmail.com

University of Ghardaia - algeria

abd elaziz dekhan

ddakhane@hotmail.com

University of Sharjah -UAE

Messaoud feloussi

messaoudfeloussi@yahoo.com

University of Batna 1 El Hadj Lakhdar- algeria

ibrahim rahmani

rahmani-brahim@univ-eloued.dz

University of El Oued - algeria

abd elkader daoudi

daoudikader@gmail.com

University of Oran 1 Ahmed Ben bella- algeria

ahemdi chikh atijani

tijani1985@yahoo.com

University of Nouakchott- Mauritania

samir djaballah

djaballahsamir@msn.com

University of Emir Abdelkader, Constantina - algeria

abdel kader ben azzouz
aek1966@gmail.com
University of algeirs 1 - algeria

Mohammed abd elhalim bichi
halimbichi@ymail.com

qatar university

mohammed chahid
med.chahid@gmail.com
University of med 1 oujda Morocco

salah naamane
salahnaamane@gmail.com
King Khalid University - KSA

noureddine abassi
noureddine.abassi.FSI@gmail.com
University of algeirs 1 - algeria

Hassan saalim habshan
habshan@hotmail.com
University of Sharjah -UAE

abd essamad belhadji
belhadji75@hotmail.com
Université Aboubeker Belkaid de Tlemcen

bedran benlahcene
bbenlahcene@gmail.com
Qatar University

Abd elhakim malek
abdalh109900@gmail.com
King Khalid University – KSA

Abd essalam abusaamhaa
abusaamhaa@gmail.com
AlWasl University-UAE

Nasser youcef
youcef.nasser@gmail.com
International Islamic University Malaysia

Abdelsabour ahmad adaljawi
abdelsabour19@gmail.com
Assiut University Faculty of law- Egypt

Ferhane massaeed
fmasaeed@gmail.com
Al albayt university- Kingdom of Jordan

Abd elkader mohamed dah
mohamed_dah@yahoo.fr
University of Nouakchott- Mauritania

Mustafa al arabi
mustafakhaled68@gmail.com
Al-Mergib University – Libya

Abdullah trabzon
atrabzon@istanbul.edu.tr
Istunbul university - Turkey

Adnan qahtan
adnan_qahtan@tu.edu.iq
Tikrit University- Irak

Abdel halim gaba
hassen1962@gmail.com
Umm Al-Qura University- KSA

Kharoubet mohamed

khamed01@gmail.com

Faculty of Letters and Human Sciences – Marrakech

wassila khelfi

khelfi66@yahoo.fr

University of algiers 1 – Algeria

Aziz Admene

azizadmane@hotmail.com

University of algiers 1 – Algeria

Rules for publishing in the Journal of Scientific Research and Islamic Studies

1- The research should be distinguished by originality and depth and add new to knowledge.

2- The researcher must abide by the scientific method in form and object.

3- The research should not have been previously published, or sent to another authority for publication, and should not have been extracted from a graduation thesis or a university thesis (Master's or Ph.D.).

4- The research should be focused, within 25 pages (A4) at most, and be promoted on a computer with Word program in (Traditional Arabic) font, font size 16 for the body and 12 for the margin. (Check the magazine's files on its website)

5- The search margins should be at the bottom of the page, while the appendices and the list of references are placed at the end of the research.

6- The research begins with a summary in Arabic and English within 6 lines, and its keywords.

7- Researches sent to the journal administration prior to their publication are subject to confidential arbitration by two or more arbitrators who are of higher rank or older than the author of the research.

8- The journal administration shall notify the authors of the research of the final opinion of the arbitrators regarding their research, but it is not obligated to justify the rejection if it occurs. The papers that the arbitrators deem necessary to make an amendment or addition shall be returned to their authors, accompanied by their observations, so that they may work on preparing them for final publication. The researcher is also obligated, if he accepts his research, to enter his reference list on the Algerian portal of scientific journals (ASJP) as required.

9- It is prohibited to re-publish any of the magazine's topics without written permission from its management.

10- What is published in the magazine expresses the opinion of its writer, and does not necessarily represent the opinion of the magazine or its management.

11- Research is sent exclusively through the Algerian portal of scientific journals ASJP

Contents

Editorial.....	P.11
▪ Prof. Dr. Ahmed Maabout, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .	
Reference bases for protecting the marine environment from pollution In Islamic Sharia and the Convention on the Law of the Sea of 1982.....	P.13
▪ Dr. Kheireddine Ben mechernene, University of Abou Bekr Belkaïd, Faculty of Law and Political Science -Tlemcen, Algeria	
A study of the case of Abd al-Majid ibn Abd al-Aziz ibn Abi Rawad and his narrations in which he made a mistake of Malik.....	P. 47
▪ Dr. Billal Tabari, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .	
Quranic eloquence rhymes and its effect in Quranic miraculous.....	P.81
▪ Dr. Messaoud Merzougui, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .	
The fundamentalist approach to the desirable "The visions and the gaps".....	p.115
▪ Prof. Kotb rissouni, University of Sharjah, College of Shari'a and Islamic Studies, U. A. E.	
Methodological Errors in Editing Qur'an and Hadith Manuscripts	P.141
▪ Dr. Nabil Belhi, Emir Abdelkader University of Islamic Sciences, Algeria .	

The rule of facilitation its manifestations, the importance of its employment, and the features of its application in the jurisprudence of ritualsP.167

- Dr. Fathi Lattaoui, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .

Reading in context and semantic meaning particularity in Quran.....P.191

- Dr. Mounir Saadi, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .

One of the manifestations of the renewal of the principles of jurisprudence.(The collective ijthihad of the jurisprudence councils as a model).....p.217

- Dr. Saad Ghellab, High school for teachers Bouzareah Algiers; Algeria .

The religious tolerance of Mohamed Ben Mustafa Ben Khoja of Algeria.....P.241

- Zahir Goutel, University Mohamed Lamine Debaghine – Setif 2, Algeria .

The significance of Sura Yusuf, in achieving the purpose of saving money, and the effect of this, in fighting the contemporary economic crisis 2022P.261

- Prof. Ahmed Hassan Al-Rababah,, Al- Balqa' Applied University, Jordan .
- Prof. Osama Hassan Al-Rababah, Al- Balqa' Applied University, Jordan .

The works written on the modes of recitations of the Qur'an or the Quranic readings in Algeria during the centuries: presentation on Imam Muhammad bin Ali Al-Zawawi's summary of Imam Al Djaabari's explanation of Al-Shatibia-.....P.279

- Dr. Abdelhadi Laakab, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .

Connotations of Utterances and the Effect of Disagreeing Over them on the Disagreement among (Usuli) Scholars - Particularization of the General (al am) as a Model-.....P.315

- Dr. Keltoume Ghomari, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.

Tools to remove the apparent conflict between evidence in jurists' curricula.....P.351

- Dr. Ayesha Alketbi, Zayed University, College of Humanities and Social Sciences -Dubai, UAE .

Tolerance in Islam and its role in social solidarity: Together We Are GoodP.377

- Wadeema Aldhaferi, Mohammed bin Zayed University for Human Sciences -Abu Dhabi, UAE.

From the aesthetic of reception to the eloquence of discourse- an approach to the structure of the concept of reception in the Qur'anic context.....P.393

- Fatima Zohra Saidani, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .
- Prof. Kassim Chekhe Belhadje, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.

Approval Assiduousness according to the Maliks, its truth and its Jurisprudential applications P.419

- P. Merieme bousseboua, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.

The elements of civilization according to the system of divine traditions as mentioned in the Holy Qur'an.....P.449

- Dendani Abdelaziz, University of Oran, Faculty of Human Sciences and Islamic Civilization, Algeria.

The Principle of Legal Certainty in Legislative Texts - Comparative Study with the Rulings of Islamic Jurisprudence -P.469

- Khaled Dou, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.

Basis of Tort Liability in Islamic Jurisprudence between Subjective and Objective theories.....P.493

- Omar Albasha, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof Dr. Mohamed Suliman, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE .

A comparative study between the endowment of Abu Amr al-Dani and the endowment of Abu Juma'a al-Habti Through their books "Al-Mukatafa" and "Al Taqeed".....P.519

- Redha Khouchi, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.
- Dr. Achour Mezilak, , University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria

The reflection of the CEDAW agreement on the Algerian family law - Khula as a model –.....P.541

- Souhila Achour, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.

Virtual currencies - the essence and legal view - Bitcoin as a model.....P571

- Taib Zelbah, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.
- Prof. Dr. Kamel Oukacine, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria

Allama Al-Ramasi and his scientific method in his footnote on Jawaher Al-Durar by Al-Tatai.....P.589

- Aichouche Mustapha, University of Abou Bekr Belkaïd, - Tlemcen, Algeria.
- Bouknadel Abdellatif, Oran1 Ahmed Ben Bella University, Algeria.

Speech Act in The Prophet Abraham's speeches - Argumentative Speech -.....P.623

- Rabiaa Kouider, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria
- Dr. Mohamed Bachirbey, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria.

Reformist policy and Guidance within the Witness, the Bearer of good tidings, and the WarnerP.651

- Abdelghani Benchabane, Constantine 1 University, (University of Mentouri Brothers), The Faculty of Arts and Languages, Algeria.

Provisions for selling mystery electronic boxes -a field jurisprudence studyP.675

- Bashar Ayman Jarah, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE.
- Prof. Hassan Mohamad El Rifai, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE.

Elements of a Tourist Attraction in the Republic of Senegal -Study from the Perspective of the Islamic Economic Model.....P.695

- Madou Gueye Sylla, College of shari'a and Islamic studies, U.A.E.

Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Accredited Periodical

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

University of Algiers “1” Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Hijri Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar 2022/
first semester/Vol. 14 N. 1